

19

Noviembre
CANDIDATURA
DERECHISTA:
Defunción
Aplastadas

Adiós electoral

¡Viva la Revolución!

A pie firme, erguida la cabeza, serena la mirada y henchido de alegría el corazón, lanzamos el último pasquín, la última cuartilla electoral, dejando libre paso al tren de los acontecimientos nacionales, que entra en agujas a la par que LA REGION sale a la calle este día tan memorable. Ahí está cuanto hemos escrito para que lo recoja quien quiera, bien desde la portróna ministerial o bien desde la barricada; a nadie tememos, a nadie suplicamos; nuestra fuerte posición ideológica exige, impone y menos adulterar una rendición condicional.

19

Noviembre
CANDIDATURA
IZQUIERDISTA
Nacimiento
¿Quedará alguna?

¡TODO EL PODER PARA LOS SOCIALISTAS!

Dentro de un puñado de horas se habrá abierto la palestra gigantesca en la que el pueblo hispano, armado con todas las armas de su voluntad, presentará batalla sin cuartel a toda la fuerza representativa del pasado que, cabalgando sobre la mentira, la calumnia y el ancestral orgullo aherrojado por el pueblo, llevará como lema en su viejo broquel el aplastamiento definitivo del marxismo. Ellos o nosotros, dicen. Nosotros o ellos, replicamos, en dilema de vida o muerte. Ellos esgrimen el lancetazo certero de su fuerza económica, de su potencialidad industrial, de su organización estatal, esmaltada con toda la monárquica lacra que la benignidad excesiva de la República no quiso aplastar. Se apoyan sobre el fantasma del hambre, que ellos hicieron amargamente corpóreo, para buscar, siguiendo su vieja táctica, una renuncia de los estómagos, antes que una claudicación de las conciencias. El hambre o nosotros, concretan. Y con nosotros una España a usanza alemana o italiana.

Alea jacta est, pueblo hermano. La suerte está echada y en la arena no puede quedar un gladiador herido. Uno de los dos tiene que dejar su vida a merced del adversario que no dará cuartel, porque una raíz viva del pasado puede significar el brote poderoso de la lucha de siempre. Nosotros, al menos, no lo daremos como lo dimos el 14 de abril, jugando excesivamente a las generosidades que ellos no supieron comprender jamás. Nuestro marxismo tiene que abrirse paso, tiene que vivir, tiene que ser mayor de edad y ha de ser rector supremo de los destinos del pueblo. España para los españoles, que crearon su verdadera grandeza, la de las fábricas lanzando al aire el penacho blanco de sus humos. La de la madre tierra con sus largos surcos, senderos donde germina el pan fecundado con sangre y sudor. La de los luchadores del mar, que se bañaron en la luz de todos los crepúsculos, llevando al mundo las inquietudes sentimentales y materiales de una raza de titanes. La España que trabaja. La España que produce. La España que es República de trabajadores y no gigantesca ruleta donde la loca bohita se forja con la medula del pueblo. La España nueva, la España sana, que, harta de la vieja tutela capitalista, quiere ofrecer al mundo una aurora roja que desvanezca todas las tenebreas del pasado. Una España, en suma, que pueda dar abrigo a todas las aspiraciones de los humildes, de los derrotados de siempre, que con todo el poder en sus manos, demostrarán que a las cumbres de la grandeza, no se llega únicamente con la faunaturgia de una corona, debatiéndose sobre un carcomido trono, flotando sobre un lago de sangre.

JUAN SOCIALISTA

No más hambre, no más cadenas, ni más farsa para triunfar y vivir unos para que otros sufran el aherrojamiento que les sume el capitalismo.

Hemos pedido Evolución el año 31 ante las urnas, y se nos ha dado trallazos, Hoy pedimos Revolución impídalo quien lo impida. Cuanto más sangre proletaria corra, más fructífero será el terreno proletario que abonamos. No nos importa el triunfo efímero por su cercanía, sino que anhelamos la revolución definitiva, que no vuelva a mancharse con la carnavalada histórica del 14 de abril.

LA REGION ha apoyado a la candidatura socialista generosamente y sin compromisos y a estos compañeros triunfales, habremos de pedirles que recojan el clamor que en estos días ha cundido por el pueblo. Si los dirigentes, hijos de un socialismo metafísico se oponen, fuera con ellos y que se salve el Partido.

Y a las derechas, ¡ah! A este engendro capitalista sabremos rociar el rostro de un acta de diputado con el vitriolo de nuestra pluma por el engaño que han hecho a nuestros compañeros.

MONTAÑESES: ¡A LAS URNAS!

Mañana, el sufragio habrá de ser aduiterado, por el generoso conducir de los adinerados, que aplastaron conciencias valiéndose de la orfandad en que vive la clase trabajadora, a cuya generosidad, unos por cuquería y otros por coacción, amenaza, ignorancia o cohardía, han de acogerse.

Piensa, elector montañés, que no hay nada más en la lucha de mañana que Capital y Trabajo, postulados éstos que acogen en uno y otro al creyente como al ateo, y que la bandera sentimental esgrimida por las derechas, mas si después de esta leal advertencia, la elección se inclina por la inmoralidad, nadie puede quejarse de la situación crítica que los inconscientes y cobardes hayan creado a España, de cuya situación salvamos nuestra responsabilidad, ofreciendo el voto a los socialistas.

Cada ciudadano, cada montañés, que se acocja a la bandera política que le plazca. Y en cualquiera que sea, que su actitud le inspire los intereses de la clase a que pertenece: explotador o explotado, capitalista o trabajador, nada de creencias religiosas, que de ser así, el Hijo de Nazaret inclinó por la defensa de los desheredados. Que nadie lance ¡ayes! lastimeras ni se disculpe, arguyendo el que creía lo que decían las derechas. Las urnas consideran a todo ciudadano capacitado para ejercer sus derechos, y, los que así pensamos, habremos de ser implacables con los que traicionaron a la clase trabajadora.

Y tú, obrero, pienses como pienses, sea cual sea tu tendencia sindical o política, medita serenamente lo que has de hacer. Piensa que la batalla es contra un enemigo común que ha dejado, a su vez, todas las diferencias sentimentales para formar un frente arrollador que destroce las organizaciones obreras. Contra eso, sólo resta el tacto de codos obreristas, sin perjuicio de que mañana, una vez destrozada la organización capitalista, diriman en el seno de la gran familia obrera, la mejor política o la mejor táctica. Pero hay, antes que nada, obrero. Antes que nada, revolucionario. Antes que nada, hombre. Medita tu situación, y si mereces la pena que en homenaje a tu amor propio, desmembrases aún más la fuerza proletaria. Del enemigo el consejo, dice el viejo adagio. El capital se une y a ti sólo te cabe oponer a su vergonzosa coyunda, otra más noble que liga sangres iguales, ya que no tácticas idénticas. ¡Trabajadores de la Montaña! ¡Id unidos a las urnas!

L. MALUMBRES

En pie, a las armas todos, atentos al primer aviso. Ni un COBARDE ni un TEMERARIO. SERENIDAD, aplicado al primer chispazo derechista para aplastarle sin consideración, sin miramientos, eligiendo, como blanco, lo débil del sentimiento. EL CAOS que ha pedido la religión y el capital con las engañosas y criminales propagandas que han hecho, debe arribar antes que abatir la bandera republicana

Nada de grupos compactos, sí, en cambio, el único grupo que cabe, es el que a todos los proletarios une. ¡Todo el poder al pueblo trabajador!

CANDIDATURA SOCIALISTA

Bruno Alonso González
Antonio Ramos González
Juan Ruiz Olazaran
Manuel Leiza Pedraja
Antonio Vayas Gutiérrez

Piden guardia civil

Las autoridades de los pueblos que traicionaron a la República votando a candidatos agrarios para vocales del Tribunal de Garantías, solicitan abundantes refuerzos de la Guardia civil para mantener el orden. Eso antes, defendiendo a la República y siéndola fieles

Proceso número...

Por la publicación de un pasquín en la campaña electoral, LA REGION ha sido remitida al señor Fiscal, para su escrupuloso examen.

Un proceso más, ¿qué importa al mundo? Vayamos rectos a la consecución de nuestros ideales, sin detenernos ante los obstáculos que de todos los órdenes se oponen.

Candidatura Republicana Democrática Federal

Manuel Sañudo Diego
Jerónimo Campano Fernández

Rápida visión política

Las Constituyentes se formaron con la gran alianza de socialistas y republicanos, quienes navegaban tranquilamente en la legislación del país, hasta que se tocaron privilegios, los cuales han venido a crear la triste situación española, cuyo desarrollo no podemos graduar.

El artículo 26, relacionado con la Religión, fué el toque de llamada y bandera, de enrolamiento por el capital. La crisis del primer Gobierno, que excluyó a los radicales del Poder, fué la conquista de un aliado, hasta llegar a sembrar la discordancia entre los radicales-socialistas, que, más tarde, tuvo publicidad y confirmación.

Azaña obtuvo mayoría en el Parlamento; pero un director espiritual dirige la República y decide la contienda, promoviendo una crisis.

Lerroux poder, pasa de violador de monjas, a "secretar" de pudores. Sale del Go-

La situación política en Cuba

LA HABANA. — Se asegura que el presidente Grau San Martín ha regresado al señor Roosevelt que llama a Washington al embajador de los Estados Unidos señor Welles.

En Manzanillo y demás puntos de la provincia de Oriente, en los elementos antigubernamentales se habían levantado en armas contra el Gobierno de Grau San Martín los rebeldes habían depuesto las armas, habiendo cesado las hostilidades en dicho sector.

En una calle de La Habana hizo explosión una bomba potentísima, ocasionando importantes daños, aunque afortunadamente no ocurrieron desgracias personales.

En Astillero se celebra un acto socialista en el cine Bretón con asistencia del pueblo en masa. Manuel Leiza y Felipe Vizcarrondo fueron ovacionados. El entusiasmo fué delirante

Anoche, en el Cine Bretón, del vecino pueblo de Astillero, se celebró un acto socialista en el que tomaron parte Feliciano Leiza, candidato obrero, y el notable propagandista y culto periodista, Felipe Vizcarrondo.

El Bretón se hallaba imponente de público, que había acudido deseoso de oír una vez más, la voz y la orientación socialista.

Presidió el compañero..... quien brevemente hizo la presentación de los oradores.

Feliciano Leiza, en sus primeras palabras, recuerda la intervención que los representantes obreros han tenido que efectuar cerca de una poderosa Empresa de Astillero, que intentaba imponer turnos y seleccionar los empleados de oficina. Cita la soberbia con que fueron tratados y cómo, a pesar de todas las imposiciones patronales, al fin, se impidió la razón de los obreros.

Recuerda que en Ruiloba, al ir de propaganda los candidatos socialistas, fueron preguntados qué profesión ejercían, y, al manifestársela, aquellos obreros deshicieron el concepto que de los candidatos socialistas había vertido otro candidato de la derecha, que por su cultura y espíritu cristiano, está obligado a no mentir.

El tal aspirante a las Cortes, había dicho que la candidatura socialista no estaba representada por obreros, y que los ayudados candidatos llevaban, cuando menos, veinte mil pesetas en la cartera.

Analiza el matiz verdadero de la candidatura agraria, que no se ha preocupado del agrario montañés, y menos del problema latente del precio de la leche, presentando a tal candidatura como una continuidad del Capital y la Monarquía, enemigos seculares del campesino.

Recuerda también la fogarada de las fuerzas vivas de Santander cuando la última campaña pro ferrocarril Santander-Mediterráneo, iniciada con ánimo de enfrentar a la opinión pública con los socialistas. El problema está en pie desde hace veinte años. El marqués de Valdehija aportó para el proyecto una fuerte cantidad, y los capitalistas montañeses no prestaron su ayuda, porque no les interesaba. Y ahora quieren que, de golpe y po-

bierno, inutilizado políticamente, pero lleno de rencor y de odio. Pregona venganza.

Matrín Barrios es gobierno en un momento crítico de la historia patria. Los defensores de la República, entre los que incluimos a los radicales, se baten unos con otros. Se tirotean mutuamente, con el alborozo de las derechas. Alcalá Zamora, ciego, arroja al país al día de mañana, en pésimas condiciones para la República.

La campaña electoral se hace a base de dinero, y permite pronosticar que sólo treinta y cinco socialistas irán al Parlamento. Más tarde, les conceden sesenta. Al dinero de las derechas, le sustituye el entusiasmo marxista. Reina optimismo.

Mañana se verá qué ocurre. Pronosticamos TRIUNFO SOCIALISTA, por dos cosas: por haber sido difamados, y porque son la salvación del cráter económico.

TRIUNFARÁ LA REPUBLICA. Las derechas obtendrán más puestos. Los radicales, veremos si conservan el número de las Cortes pasadas. La duda está en los demás partidos republicanos, quienes van al sacrificio por su egoísmo y ambición. Tres minorías nutridas tendrá el Parlamento. CIEN diputados socialistas "jabatos", habrá como número en las futuras Cortes, los cuales, por ser combatidos por todos y luchar contra todos, SE SAN LOS UNICOS que ostenten el triunfo legítimo.

¡El lunes...! Callemos, y a esperar acontecimientos.

La Montaña no llevará la representación debida, por culpa de los republicanos; pero los socialistas habrán de causar tal asombro en la votación, que decidirá en lo porvenir la política izquierdista en la provincia, aunque los republicanos nos lo nieguen hoy, como nos lo niegaba el año 31, la clara visión socialista que dejamos sentada.

Tres diputados socialistas tendrá Santander en la provincia, elegidos en la primera vuelta, salvo las roturas de urnas que habrá.

¡Trabajadores, a la lucha, a por el triunfo!

L. MALUMBRES

Comprenderás, que siendo nuestras relaciones amistosas, de un año y cordial vínculo, que nos une en la lucha a brazo partido por la existencia, jamás debía yo tomar porque sí, tan ruin venganza.

Sucedió que la Asociación provincial de ganaderos, regida por los

Carta electoral A Juan de los Campos

Paciente agricultor: Estas líneas, que te sorprenderán por lo inesperadas, pretendo tengan un sabor circunstancial, pues por y para eso las escribo.

Llega a mis oídos un zumbido de acres murmullos, que no te recatas nunca que tienes ocasión de hacer ostensibles.

No me parece mal que desahogues tus cuitas. Lo prefiero a que las muerdas iracundo, con rechinar de dientes, a que tan acostumbrado te tienen los que de continuo malhumorante porque así les viene en gana.

Dices que no fué de tu agrado que yo decidiera en Junta Provincial de Fomento Pecuario la aplicación efectiva del Reglamento provisional de paradas de sementales, porque te perjudiqué, echando sobre tus abataidas espaldas de contribuyente un dispendio más, siquiera fuese transitorio.

Yo no podía impedir, por mucho que te apreciara, la vigencia del referido texto legal. Lo que sí pude hacer, y eso fué llevado a la práctica, era solicitar con toda premura, del Gobierno, que te atendiera con todo cariño, pagando el Estado lo que tú satisfarías con profunda des-gana.

Comprenderás, que siendo nuestras relaciones amistosas, de un año y cordial vínculo, que nos une en la lucha a brazo partido por la existencia, jamás debía yo tomar porque sí, tan ruin venganza.

Sucedió que la Asociación provincial de ganaderos, regida por los

magnates de la industria, declaró de eficiente la previsión contra la epizootia, la funesta enfermedad que maltrata y anula la endeble economía del mísero agricultor, forjada a costa de privaciones y sacrificios sin cuento.

Ellos, los superdotados de la riqueza, tienen un toro de uso exclusivo para sus vacas. Y suelen cobrar hasta cincuenta pesetas cuando, con toda suerte de previsiones, hacen un favor a un amigo. Con tan costosos y rigurosos cuidados, alejan la epidemia de sus cuadras.

Pero tú, que no tienes reproductor, porque no puedes, revas la res "torera" al semental público, que, por serlo, a veces, en lugar de un toro resulta un despreciable gato; y además enfermo. Pagarás una o dos pesetas, que sacas del bolsillo cual i te arrancaran una muela.

Si el virus de la dolencia pertinaz que es endémica en la ganadería montañesa, se infiltra en tu "apafío", estás arreglado. Perderás la cría, mermarás la leche e invertirás unos cuantos duros en volver la salud al animal atacado. Y tu desventura será menor si no se propaga al resto del establo; porque entonces, si así sucede, ya te puedes ir a pedir.

Conozco algunos casos. Sé de uno que en menos de doce meses perdió más de diez mil pesetas, que, por cierto, no eran suyas. ¿Cuándo levantaré la cabeza? Tarde.

Tú, a buen seguro, me podrías contar cosas que parecerán leyendas.

Convendrías conmigo en que la reglamentación e inspección sanitaria es una necesidad sumamente perentoria.

Que la selección se impone, si no quieres vivir tú para el ganado, en lugar de que viva él para ti, porque sueles atenderle mejor que a tus hijos y que a ti mismo, aunque no siempre con el debido acierto.

Yo aspiro a que la humilde ganadería alcance la preponderancia de la más encopetada, para que la raza pura de inmejorables aptitudes pueda hallarse en cualquier rincón de la aldea, sin necesidad de marchar en procesión aloacda a la busca del ganado del barco, como deris, porque allá en los países lejanos, de donde se hace la importación bovina, suelen desechar algunos perros que aquí dan el camelo y acaban por producir la ruina.

¿Qué razón existe para que por una cría, al nacer, se ofrezcan mil pesetas? Ella no es más que el fruto de un cruzamiento esmerado. Así podría existir recompensa.

En la Estación Pecuario provincial de Campogiro tenéis reproductores de esta calidad, cuyos servicios son gratuitos, en virtud de una propuesta mía.

Podéis y debéis conocer la buena o mala leche de vuestras vacas, mediante análisis gratuito en la oficina del control, cuyos libros genealógicos pueden hacer la historia de vuestros animales sin que os cueste un solo céntimo, presentando en las ferias un ejemplar documentado, de valor, en rendimiento seguro, des-terrando las gitanerías que tantas zozobras y reverses ocasionan.

Y a qué seguir, si esta lata miseria se haría interminable, y tú no estás para perder el tiempo.

Sin tardar, y usando de la tribuna de las Casas Campesinas, es hablaré de aspectos interesantes del cooperativismo y de la colaboración oficial.

Estuve con vosotros cuando el pleito lechero de hace algunos años, y en varios pueblos animé las peculiaridades inquietas vuestras.

De entonces acá no puedo variar el concepto que yo tenía de vuestros problemas.

Quizás no ignores, querido Juan, que en la asamblea de Diputaciones provinciales, celebrada en Madrid hace dos años, propuse que se relevara del pago del contribución a los que, como tú, no obtuvieran un benevicio líquido superior a diez pesetas diarias en el trabajo de la agricultura y actividades similares.

Y para terminar, voy a hacerte un ruego, que estimarás interesado, pero que tal como lo siento te lo hago:

Habla menos y realiza más en cuantos asuntos puedan relacionarse con tu mejoramiento, y en ese caso no te pesará la resolución de votar la candidatura socialista, entera, sin quitar un solo nombre.

Saluda a la familia, y hazla igual recomendación.

Tuyo y de la causa del trabajo,

A. VAYAS,

Carta a Juan Pueblo

Camarada: Siento molestar tu atención en estos momentos en que estás tan cansado de las llamadas constantes y todas a simple vista razonables que te hacen los diferentes partidos, yo, por mi parte, te aseguro que estoy verdaderamente descontentado, y suponiendo que te ocurrirá lo mismo, vamos a ver si entre los dos conseguimos pomernos de acuerdo y resolver el problema que entre todos los partidos nos han presentado.

Amigo Juan, nos piden el voto una conjunción de derechas, algunos de los cuales se titulan agrarios, y aunque he procurado enterarme, no he podido averiguar qué tierras son las que labran, y, por lo tanto, de qué les viene ese título; un amigo muy bien enterado, me ha dicho que el título les proviene de ser los dueños de esas grandes fincas que se van a expropiar con la Reforma agraria; me refiero a esas fincas donde nuestros compañeros ganaban seis reales de sol a sol, y que al ministro Largo Caballero le pareció poco y obligó con esa ley que llama de Términos municipales a elevar los jornales, creo que hasta cinco o seis pesetas; esto creo que a los dueños de las fincas no les ha agradado mucho, y tratan de convencer a los campesinos que les den los votos para que vuelven a ganar seis reales, pues los jornales altos dicen que no les convienen, pues adquirirían vicios perjudiciales para la buena salud.

A pesar de estos sanos consejos, los campesinos, según mis informes, no están dispuestos a votarles, y están más de acuerdo con Caballero, que les asegura que aún no ganan lo que tienen derecho, y además les dice que la tierra es de quien la trabaja.

En esa conjunción van otros hombres que se titulan de renovación española; pero ese mismo amigo, a quien me he referido antes, los conoce bien, y sabe que son monárquicos, así como lo lees, monárquicos. Y como creen que van a triunfar, ya cuentan con traer a aquel que se llamaba Alfonso XIII. Es el de Ríofrío, el del desastre de Annual el de la dictadura, y el de tantas otras cosas que tú sabes, yo sé y ellos saben, y saben todos los españoles, y por saberlo tuvimos que expulsarle el 14 de abril; también van con ellos algunos fascistas, como los de Italia, como los de Alemania, de esos que dicen que Cristo era ario y por eso persiguen a los judíos; si llegaron a triunfar en España no sé de qué raza querían que fuese, teniendo en cuenta la diversidad de ellas, que han poblado esta piel de toro, que es nuestra península.

Claro está que para que los votemos nos dicen esto que me comunica mi amigo; nos dicen que la religión está perseguida, que España va a blica los obreros están sin trabajo y unas cuantas cosas más; tú sabes, Juan, que el que quiere ser católico, ir a la iglesia, bautizar a los hijos y demás cosas, nadie se lo quita; lo que ocurre es que la República dice que no tiene por qué pagar a los curas y obispos, y a mí esto me parece muy bien, pues cuando yo necesito un médico u otro servicio cualquiera tengo que pagarle: lógico es que cuando se necesitan los servicios del cura se le paguen, y estos hombres vivirían de su trabajo, o mejor dicho, de la voluntad de los que creen en sus promesas.

Confunden una disminución pequeña en sus negocios con la ruina de España; por lo visto, el aumento de jornales, las vacaciones pagadas, la ley de accidentes del trabajo, y otras pequeñas mejoras que la República nos ha dado, después de muchos regateos, son la ruina del país; se calculaba por el porcentaje de analfabetos, por la depauperación de sus habitates, por la miseria, por los crímenes más o menos numerosos y por varias cosas más, que según estos santos varones, no tie-

nen valor alguno, y vamos con otro asusto que por hoy será el último, y es el paro obrero.

Mi amigo me dice que en Alemania, que man dan los fascistas, en Inglaterra que es monarquía, en Norteamérica que es república, en Italia, que plancha Mussolini, existe más paro que en España, y como esto es cierto, como tú sabes, saca la conseluencia de que el régimen monárquico o republicano no puede resolver este problema. Me dice que, debido a la gran crisis que existe en los países americanos, han dejado de entrar muchos millones de pesetas en España, y esto contriguje en gran parte al incremento que el paro ha tenido; esto también debe ser cierto, pues yo conozco a varias familias de mi pueblo que antes recibían todos los años unas cuantas pesetas de los hijos que tienen en Cuba y Méjico y demás países de allende los mares, y ahora no reciben ninguna; y con estas pesetas reparaban la casuca o iban construyendo otras para alguna hija que se casaba, y daban algún jornal o lo metían en el Banco; es decir, de cualquier forma era riqueza que en nuestro país quedaba.

Me alegaba muchas más razones que en otras cartas te explicaré, pues esto del paro es problema que hay que tratarlo con cariño.

Con todo esto comprenderás que yo no voy a votar a las derechas, y como en la provincia el triunfo se lo disputan los monárquicos y los socialistas, votaré a éstos; además, por otras razones que ya te comunico es perder el voto, pues éstos quedarán ahogados entre estas dos fuerzas.

Saludas a tu esposa y si te parece le puedes leer esta carta, pues ella también vota, y nos interesa que no la konduzca el cura o esas damas que se dedican a ofrecer colchones, por derroteros que sean perjudiciales a nuestros intereses, que son los de ella.

Tu amigo,

Juan Ciudadano.

Información general

COMIENZAN LOS ESTACAZOS

Aproximadamente a las doce del día de hoy, pasó por la Avenida de Pi y Margall un taxímetro conduciendo a varios individuos, que repartían candidaturas agrarias.

Un obrero que se encontraba en dicho sitio, indicó al conductor que parase el vehículo, asaltándolo, y desarramando las candidaturas y demás propaganda monárquica por el suelo.

Poco después pasaron por el mismo sitio numerosos jóvenes de la Derecha Regional, repartiendo igualmente candidaturas y propaganda derrochista, siendo igualmente abordados por los obreros, que les hicieron huir.

Más tarde, y por idénticos motivos, se reprodujeron los incidentes en el Puente, interviniendo los guardias de Asalto, que pusieron fin al alboroto.

A consecuencia de éste, resultaron heridos el joven Sotero Pereda, que presentaba diversas contusiones en la cara; una mujer, que recibió un golpe en el hombro, y un muchacho, al que alcanzó una angolla de gases lacrimógenos que tiraron en la calle de Juan de Herrera, siendo asistido de conjuntivitis en ambos ojos.

MAÑANA SE CERRARÁ LA PESCADERÍA

El alcalde, señor García, ha dado las oportunas órdenes para que mañana, domingo, no se abra el mercado de la Pescadería, disponiendo igualmente que, a fin de no ocasionar perjuicios a las vendedoras, hoy no se cierre hasta las ocho y las nueve de la noche.

CHOQUE DE VEHICULOS

En la Ribera chocaron este mediodía un camión cargado de sacas de paja y el carro de la panadería de la Casa de Asistencia Social, volcando este último vehículo a consecuencia del choque y resultando ligeramente herido el conductor del mismo.

POR BORRAR CANDIDATURA

Por la Guardia municipal fué detenido esta mañana un individuo llamado Errista Galán, el que se dedica a borrar de las fachadas de las casas los manifestos de propaganda de la conjunción republicana.

Gran Kursaal «La Tierruca»
SEGISMUNDO MORET, 7.—Teléfono, 35-32.—SANTANDER

Sábado, 18 de noviembre

EXITO sin precedente de la Atracción RAFAEL TUBAU, Compañía de Vodevil.

Bella Trinita Canzonetista
Diana Vélez Bailarina
Petit Gigolet Estrella frívola

A las 10 noche.—MI CAPITAN. A las 11 noche, EL SEÑOR DOCTOR
A las 12 noche, DON JUAN, Parodia de «Don Juan Tenorio».

EXITO DE RISA

Domingo, cuatro funciones, a las 7 tarde, 10, 11 y 12 noche. Cambio completo de programa.

Todos los días varietés 10, 11 y 12 noche.—SUPERTANGO once y media toda
Domingos y días festivos sección a las 7 de la tarde

CAFE CANTABRO BURGOS, 1. TELEFONO, 36-57

El predilecto de las familias - Café exprés - Licores de la mejoras marca

Gran éxito de

MATILDE BLANCO

Hoy, debut del dueto

ROAN-SEFI

Domingos y días festivos, sección de moda a las 9.

Federación Socialista

A las Agrupaciones socialistas

Camaradas:
 ¡El domingo elecciones para diputados a Cortes!
 Hemos de ir, vamos a ellas, vibrando de entusiasmo. Y no importa que los enemigos de la clase trabajadora pongan en práctica todas las malas artes en que se distinguen; todas las argucias, las infamias que ejercieron sin freno durante largos años de dominación. ¡No podrán rebatarnos el triunfo!

Cada hombre, cada mujer, todos los que profesan los ideales socialistas, en estos momentos de intensa gravedad para la clase trabajadora, deben formar y forman un bloque de acero; una poderosa unidad animada por un hondo sentimiento revolucionario, robustecido por nobles ansias redentoras; vitalizada por esa fuerza interior que proporcionan anhelos de justicia social firmemente sentidos.

Contra la coacción que tratan de hacer imperar los reaccionarios, nuestro puño, virilmente cerrado y agresor. Contra el sborno, contra la compra escandalosa de votos y conciencias que las derechas y los que titulóse republicanos no lo son, están realizando, nuestra dignidad, rebelándose y repeliéndola contundentemente. Contra la infamia y la calumnia que los desalmados prodigan contra los hombres socialistas, nuestra lealtad que da el pecho y la cara y sabe arrancar a zarpazos la careta de los difamadores.

¡Ni tibiezas ni cobardías en estos instantes camaradas!

¡A votar como un solo hombre y a arrastrar a las urnas, contagiándonos con nuestro entusiasmo, a los que con nosotros conviven, a los que como nosotros sienten y piensan y han sufrido y sufren las tremendas injusticias del régimen capitalista!

Y a estar también, compañeros, vigilantes y atentos a esta lucha que pudiera tener derivaciones insospechadas. Porque si la reacción, cuyas amenazas de violencia vienen cerriéndose sobre el país, tuviese la osadía de pretender triunfar por la fuerza, ha de encontrar al paso una legión de hombres decididos y dis-

puestos, no sólo a defender con las uñas y con los dientes los derechos de la clase trabajadora, sino a arremeter impetuosamente contra esos insensatos privilegiados para que, si no atienden a la fuerza de la razón, ahogar sus viles pretensiones por la razón de la fuerza.

¡Que cada uno de nosotros, en estos gravísimos instantes sepa cumplir virilmente con su deber.

La Comisión Ejecutiva.

Instituto Nacional de Previsión

Premio Maluquer para obreros previsores

Instaurado hace cuatro años, por acuerdo del Instituto Nacional de Previsión, el PREMIO MALUQUER para obreros previsores, se anuncia el de este año, que se adjudicará con arreglo a las normas que a continuación se expresan:

Primera. Podrán solicitarlo desde esta fecha hasta el 15 de enero de 1934 los asalariados que reúnan las condiciones siguientes:

a) Haber practicado con asiduidad aportaciones voluntarias en el Régimen de Libertad subsidiada o en el Régimen legal de Retiro Obrero obligatorio, ya por el sistema de Mejoras, ya por imposiciones en la libreta reglamentaria de capitalización;

b) Demostrar que se ha hecho un esfuerzo económico extraordinario, mediante la relación de sus haberes y las cargas familiares.

Segunda. Los premios serán cincuenta, y no podrá exceder cada uno del 50 por 100 del importe total de las aportaciones voluntarias, hasta el límite máximo de doscientas pesetas por premiado.

Tercera. No se adjudicará premio a los que ya lo recibieron en años anteriores.

Cuarta. Las solicitudes para este Premio deberán formularse al Instituto o a cualquiera de sus Cajas colaboradoras, hasta el 15 de enero de 1934, en los impresos que se facilitarán en las oficinas de dichas entidades. Los premios se adjudicarán el 27 de febrero de 1934, XXVI aniversario de la Ley fundacional del Instituto Nacional de Previsión.

Además de estos premios acordados por el Instituto Nacional de Previsión, han anunciado ya la concesión de premios análogos para los obreros previsores varias Cajas colaboradoras del mismo Instituto.

Madrid, 10 de noviembre de 1933.

A los socialistas y simpatizantes

La Comisión de propaganda suplica a los socialistas y simpatizantes procuren el día 19 acudir a votar a sus respectivos colegios en las primeras horas de la mañana acompañados de sus mujeres, con objeto de que, libres de esta obligación, se puedan dedicar a la propaganda en la capital.

La Comisión.

Salón Pradera

Recinto de la Feria de Muestras

EL PROXIMO DOMINGO GRAN BAILE de 5 a 9 de la noche

Amenizado por la notable orquesta la **Jazz la nuit**

Regalo de un soberbio MANTÓN de Manila

A cada señorita se regalará un número para dicho regalo, que se sorteará en breve.

Regalo de globos con sorpresa

Federación Socialista Montañesa

Partido Socialista Obrero

Ha llegado a conocimiento de esta Federación, que elementos descomprensivos han impreso y reparten candidaturas en que, mezclados a compañeros que figuran en la candidatura socialista, ponen diversos nombres de republicanos de múltiple matiz.

Ante esa conducta turbia e incorrecta, ponemos en conocimiento del pueblo que la candidatura socialista va en la siguiente forma:

BRUNO ALONSO GONZALEZ.
 ANTONIO RAMOS GONZALEZ.
 JUAN RUIZ OLAZARAN.
 MANUEL LEIZA PEDRAJA.
 ANTONIO VAYAS GUTIERREZ.

Esta candidatura, en la forma que va, sin variación ni modificación alguna, es la que están obligados a votar nuestros afiliados, la que deben votar nuestros simpatizantes. Hacer inclusiones de otros nombres, de gentes de nebulosa actuación, es favorecer a los reaccionarios.

La Federación Socialista Montañesa hace presente que repudia toda clase de mixtificaciones y rechaza indignada los manejos que traigan elementos ignominados que, con la inclusión de nombres socialistas pretendan sorprender la buena fe de los que simpatizan con nuestros ideales.—La Comisión Ejecutiva.

DESDE TORRELAVEGA

El corresponsal en esta de "El Diario Montañés", hace algunas consideraciones al Ayuntamiento por creer que el mismo no está en condiciones económicas para construir un edificio para internado del Instituto de Segunda Enseñanza. Aboga en aquellas porque en vez de hacer esta obra se construya una casa-vivienda para los maestros y que se resuelva el problema del agua.

Vamos a refutar a dicho corresponsal en los dos aspectos que ofrece al enjuiciar así tal proyecto. El primero y principal es que el Estado ha librado para esta construcción la cantidad de 76.000 pesetas, que con otras tantas que aporte el Ayuntamiento, se hará un formidable edificio que llenaría sobradamente los fines que se persiguen. Al mismo tiempo, la crisis de trabajo que se siente en esta se puede paliar grandemente con esta obra que se verificará rápidamente, puesto que aom delamos, el Estado contribuirá con 76.000 pesetas.

En el aspecto de facilidad para los padres de familia que vivan fuera de esta localidad, es de una importancia suma, pues ya se sabe que por circunstancias morigeradas son pocos los padres que desplazan a sus hijos fuera de casa en una edad temprana. Y de esta manera, aquellos inconvenientes quedaban resueltos al saber que iban a estar bajo un régimen de disciplina y vigilancia acabado. Máxime que con ello se iría al aumento de cultura entre gentes que por esos motivos se quedaron en pueblos y aldeas, y, por lo tanto, el crecimiento de matrícula será evidente.

En el mismo lugar de la sección da una noticia susodicho colega, en la que dice que no se explica el porqué se corta el agua por las noches al entrar en los depósitos 17 litros por segundo. Siendo esto así, como lo es, el problema del agua na existe lo que existe es que la dirección técnica es totalmente ineficaz.

Y en cuanto a la construcción de una casa municipal para las viviendas

de los maestros, no creemos que sea una cosa tan necesaria por el momento, puesto que bien se puede esperar hasta otro ejercicio en que se pueda consignar cantidad para su construcción.

Estando esto tan claro, nosotros creemos que lo que persigue dicho corresponsal son otros fines. Por su ideología y por su "cavernismo" todo lo que sea cultura y facilidad para adquirirla no le cabe en su pobre mente y que, puede ser, que los edificios de los S. S. C. C. en donde se daban clase de segunda enseñanza los pensasen dedicar a pensionado o internado. ¿Le duele ahora la cuestión? Sí...

Movimiento demográfico Nacimientos. — Ha dado a luz una niña, en esta ciudad, doña Carlota Aguado Cadelo, esposa de nuestro particular amigo don Miguel M. Vitorero.

En Torres también ha dado a luz una niña la señora doña Felisa Echavarría Zabala, e esposa de don José María Ceballos Samperio. En hora buena a ambos matrimonios.

Defunción. — Ha dejado de existir en esta ciudad, a la edad de 64 años, el respetable señor don Angel Achútegui González-Quindós.

A su esposa doña Josefa Ruiz del Arbol Sañudo y demás familiares del finado, les enviamos nuestro pésame.

El Corresponsal.

Los reaccionarios han proporcionado abundante trabajo a algunos talleres, encargándoles la fabricación de porras para romper cabezas socialistas. Agradecemos, en nombre de los obreros sin trabajo, su gentileza. Pudieran haber completado sus encargos con cascos bien mullidos, para sus delicadas testas. Siquiera teniendo en cuenta lo del castizo dicho castellano: "Donde las dan les toman."

A las mujeres de las clases media y obrera

Manifiesto de las mujeres socialistas

Unas sencillas mujeres del pueblo, sensibles como vosotras a los dolores que la Humanidad viene padeciendo desde hace siglos, a consecuencia de un régimen económico que perturba constantemente las relaciones de paz y de amor entre los humanos, os invitan a meditar sobre la trascendencia del voto que vais a otorgar en las próximas elecciones generales.

En primer término, mujeres montañesas, no permitáis que en nombre de la Iglesia os soliciten los sufragios para una determinada candidatura "política". La

Religión nada tiene que hacer en el campo de la política. Quienes, abandonando su sacerdocio, se inmiscuyen en las luchas pasionales de las elecciones para aconsejaros la candidatura de los "poderosos" contra los "débiles", de los "ricos" contra los "pobres", ni representan justamente el espíritu del Cristianismo, ni cumplen fielmente sus sagrados ministerios, a la manera como lo entendieron el arzobispo de Madrid-Alcalá y el obispo de Navarra al desautorizar públicamente a los sacerdotes Romero y Padre Gafo para presentarse candidatos a diputados a Cortes. Arrojad, como Jesteristo, a los mercaderes del templo.

A la mujer proletaria

Compañeras explotadas, que estáis pasando fatigas; no votéis a las derechas, porque será nuestra ruina.

Si ellos llegan a triunfar en las urnas ese día, veremos con gran dolor la lucha que se avecina.

Pero jamás triunfarán, porque las masas obreras, unidas, lo impedirán.

La reacción es la lepra; la "caverna", inquisición; decidme a mí, camaradas: ¿cuál sería su intención?

Por eso, tened presente antes de ir a votar, que el triunfo de las derechas jamás le podremos dar.

PAQUITA
 Del Grupo Femenino Socialista.

Republicanos

Republicanos de todos los matices: si en el fondo de vuestra conciencia está que vais a la lucha sin probabilidades de éxito, esta afirmación constituye un voto a favor de las derechas, y para no retroceder, es deber de democracia inclinarse a vuestro influjo por la candidatura socialista.

Uno de Acción Republicana.

¡Lerroux y los ugrarios! ¡Los radicales y los cavernícolas! ¡Don Alejandro y los monárquicos!

¡Qué más da!
 Son los hongos que siguen creciendo en el estiércol que nos dejó la Monarquía, los fermentos malolientes que quieren corromper la República.
 ¡Repudiádos!

Aviso importante

El sábado, a las ocho de la noche, se reunirán en la Casa del Pueblo; el grupo femenino, la Agrupación y la Juventud Socialista. Se encarece no falte ni un solo afiliado.

AUTOMOVILISTAS!

Para construir, comprar, limpiar o reparar el radiador de su coche, recuerde que el nombre MOSTERIN, es garantía de un trabajo excepcionalmente perfecto. Pregunte a sus amistades.

TALLERES MOSTERIN, Gómez Oreña, 9. Frente a Garage Sancho. Teléfono, 23-48.

ALFA

La mejor máquina de coser y bordar, de producción española.
 Representante general en Santander: Casa Musicator
 Gramófonos y discos

Por montañesismo, estáis obligados a consumir lo que Santander produce

LA FABRICA DE PARAGUAS. PUNTIDA, 1, única en la provincia que vende directamente y sin intermediarios, al público, presenta un inmenso surtido con las últimas novedades a precios sin competencia posible

PARAGUAS señora, seda, colores marrón, azul y negro, con puños cr emados, última novedad y cadena, a pesetas 15.
 PARAGUAS señora, tela extra, bu n varillaje, puños celuloide, tejidos negro, marrón y azul, desde 6 pesetas.
 Co fección garantizada, forros y composuras en el día.
 Ventas al por mayor y menor.

PUNTIDA, 1. SANTANDER

Conservas
ALBO
 Santoña (Santander)

OBREROS
 Para votar, botas,
 y para botas,
LA PRINCIPAL
 Somorrostro, núm. 1
 (Detrás de Correos)



¿usted fuma?

Cuide del contenido de su petaca... pero también de la petaca. Las mejores, más bonitas y más varoniles.

G. RODRIGUEZ PRIETO
 Especialista de las industrias del cuero

BOLSOS - CARTERAS - MARROQUINERIA

Visite usted nuestra exposición permanente

Puerto la Sierra. SANTANDER

Lineas de Autobuses de Castro-Urdiales y Laredo-Santoña a Santander

Horas de salida

De Santander a Laredo y Castro-Urdiales, a las	8,30 y 17,00
De Santander a Santoña, a las	13,00 y 17,00
De Santoña a Santander, a las	8,00 y 15,30
De Castro Urdiales a Laredo, Santoña y Santander, a las	7,15 y 14,30

Salida de Santander: frente a Casa de Correos

SERVICIOS ECONOMICOS Y RAPIDOS PARA EXCURSIONES

Bitales intransferibles y reducidos de ida y vuelta para dos y tres días



SANTOÑA
El Cañón
 Vende botas para el agua muy fuertes, para caballero, a 15 pesetas
 Santa Clara, 5

NUESTRA INFORMACION TELEGRAFICA Y TELEFONICA

Los socialistas granadinos sufren toda clase de persecuciones

GRANADA. — Comunican del pueblo de Salobreña, que en la noche de ayer ha ocurrido una colisión sangrienta, en la que han resultado gravísimamente heridas algunas personas.

Se sabe que el pasado jueves, por orden del alcalde de aquella localidad, afiliado al partido radical, se ordenó la detención del obrero afecto a la U. G. T. llamado José Vilches, acusado de supuesta tenencia ilícita de armas.

Para ello el alcalde personalmente se dirigió a la casa del obrero citado, y una vez efectuado el registro en el domicilio de aquél y no encontrar arma alguna, recomendó al trabajador que abandonara las ideas levantiscas y socialistas que tenía, y que ingresase en su partido, que era un partido compuesto por hombres de paz, ofreciéndole a cambio la libertad.

El detenido aceptó momentáneamente la proposición del alcalde e inmediatamente fué puesto en libertad, pero ayer tarde José Vilches se presentó en la alcaldía entrevistándose con el secretario y hermano de aquella autoridad, intentando por tres veces disparar con tra el mismo, no lográndolo por habersele encasquillado la pistola, y ante su fracaso huyó de la alcaldía y fué al centro de donde es afiliado y refirió cuanto le había ocurrido.

Al conocerse la coacción que el alcalde había pretendido hacer con su compañero de la Casa del Pueblo se desplazó un grupo compuesto de

unos evintantados trabajadores que, dirigiéndose al Ayuntamiento hicieron ostensible su protesta por la conducta rastrera del alcalde.

Mientras tanto, el secretario había dado cuenta a su hermano el alcalde de cuanto ocurría, y la autoridad municipal requirió la intervención de la fuerza para que procediera nuevamente a la detención de José Vilches.

Acudieron varias parejas de la Guardia civil, y, al enfrentarse con los obreros, hicieron disparos, que fueron contestados por los trabajadores, entablándose con tal motivo un vivo tiroteo, en el que resultaron heridas algunas personas.

Una vez dispersados los trabajadores, se pudo saber que habían resultado gravísimamente heridos el obrero socialista Fabián González López y su hermano Miguel.

Igualmente resultó herido de arma blanca el jefe de la Policía, y herido por arma de fuego el subjefe José Villaseca.

Los heridos han sido trasladados al Hospital, y la Guardia civil ha procedido a la detención de los más significados del grupo que tiroteó a la fuerza.

Reina gran indignación entre el vecindario por el despreciable proceder del alcalde, que, a toda costa, quiere asegurar el triunfo de la candidatura de derechas, que en la localidad va unida al partido radical.

¡¡Madres!! El expediente de Picasso, que sancionaba a los culpables de la muerte de vuestros hijos, hermanos y novios, por el desastre de Annual, sigue encerrado sin daros satisfacción.

¡Tendréis el valor de traernos otra guerra votando a las derechas?

Candidatura de Conjunción Republicana

Ramón Ruiz Rebollo

Manuel Ruiz de Villa

Victoriano Sánchez Sánchez

Daniel Luis Ortiz

José Duro y Alonso de Celada

Una protesta del ex ministro don Fernando de los Ríos

MADRID.—El ex ministro de Instrucción pública, don Fernando de los Ríos, ha dirigido un telegrama al ministro y a la Subsecretaría del Ministerio de la Gobernación, en el cual hace consignar su más enérgica protesta por los hechos punibles y de coacción que repetidamente vienen ejerciendo las autoridades de la provincia granadina.

No les basta—dice en el telegrama—haber destacado a los pueblos de la provincia doscientas parejas de la Guardia civil, notoriamente innecesarias en unas elecciones legales, pero precisa para atemorizar la tranquilidad de los pueblos, si que llevando más adelante sus propósitos de vencer en la lucha, sea como sea, han obligado que todos los guardias jurados y todos los guardias municipales de aquellas localidades que sean presididas por alcaldes socialistas, sean desarmados desde el día de hoy hasta tres o cuatro después de verificadas las elecciones.

A los guardias y guardas particulares se les amenaza con la suspensión de empleo y sueldo si desoyen el mandato del gobernador civil.

A todos estos desmanes han surgido otros muchos que previamente denuncié al ministro de la Gobernación, cuya personalidad me obliga a creer que el ministro de la Gobernación ignora las arbitrariedades de las autoridades granadinas y lo

¡El ferrocarril! Nadie puede hablar de intereses del pueblo, mientras no se anulen las tarifas del puerto, que está en nuestras manos.

Falta de pudor político es quien hable del ferrocarril y lo exponga en escaparates comerciales. Camelos, no.

que urden para la fecha de mañana para amparar los atropellos que aquellas pretenden.

Vucencia—termina el telegrama—tendrá que decidir y exponer a aquellas autoridades cuál sea su proceder, y espero que corresponderá a lo que denuncié.

Disposiciones oficiales

MADRID. — La "Gaceta", en su número de hoy publica, entre otras, las siguientes disposiciones oficiales:

Estado. — Disponiendo que don Ricardo Baeza Durán cese en el cargo de embajador cerca del presidente de la República de Chile, y pase a ocupar dicho puesto don Rodrigo Soriano.

Disponiendo que don Luis Avilés, ministro plenipotenciario en Caracas pase a ocupar el mismo puesto en Lima, y nombrando para sustituirle en Caracas a don Luis Oteiza García.

Gobernación. — Suspendiendo la renovación de los cargos de vocales electos de los Tribunales Contencioso-administrativos, que estaba anunciada para el próximo mes de diciembre.

Guerra. — Circular concediendo un plazo de veinte días con el fin de que puedan acogerse a la ley de 29 de junio último aquellos jefes y oficiales del ejército que no lo haya solicitado.

Gabardinas, Cueros, Impermeables, Gabanes, Camisería J O B R E, Atarazanas, 5.

En la carretera es hallado el cadáver de un hombre

BILBAO.—Esta madrugada, cuando pasaban por la carretera de Galdácano varios vecinos de aquella localidad, encontraron tirado sobre la misma el cadáver de un hombre, dando inmediatamente cuenta del macabro hallazgo a la autoridad judicial.

Una vez personado el Juzgado, ordenó el traslado del cadáver al Hospital civil de Basurto, donde fué reconocido por los médicos, quienes diagnosticaron que había fallecido a consecuencia de la fractura de la base del cráneo.

Como el cadáver no llevaba documentos en sus ropas, no ha podido ser identificado, suponiéndose que el fallecimiento del mismo se debe al haber sido atropellado por un automóvil, cuyo chófer, al darse cuenta de la desgracia ocurrida y de lo descampado de la carretera, huyó, abandonando sobre la misma al infeliz desconocido.

El juez ordenó que el cadáver fuera trasladado al Depósito judicial, donde le será practicada la autopsia.

"El Socialista" recoge los rumores dirigidos contra ellos con motivo de la contienda electoral de mañana

MADRID. — "El Socialista", refiriéndose a los rumores circulados en estos últimos días, dice que los que ellos han recogido lo han hecho por conducto tan autorizado que por ser así pierden la vaguedad del rumor para convertirse en la realidad de propósitos y tentativas.

Dice que a los manejes que contra ellos se organizan les obligarán a hacer uso de su fuerza para constatar adecuadamente a la fuerza que contra ellos se esgrima.

"El Socialista" ataca duramente al jefe del Gobierno

MADRID.—"El Socialista", en un suelto de su número de hoy, dirige duros ataques al jefe del Gobierno, y dice que bajo el Gobierno que preside el señor Martínez Barrios ha surgido más hediondo que nunca el sentimiento de los monárquicos.

Nunca como ahora se han sentido tan dolorosos los balazos y las lágrimas, y profecía de sus recientes discursos, son la sangre que en todo momento cubre y riega las calles, como la acusación más irremediable para quien ocupa la jefatura de un Gobierno.

Los jefes fascistas desmienten las noticias de un movimiento revolucionario

MADRID. — El jefe de las Juntas de Ofensiva Nacional Sindicalista (J. O. N. S.), organización de tipo fascista, ha declarado a un periodista que es completamente inexacto el rumor que se ha hecho circular por Madrid relativo a un presunto movimiento que la organización que preside está preparando para el día 19.

El citado dirigente fascista afirmó igualmente que no concedía ningún valor al resultado de estas elecciones.

N. de la R.—Cuando se presiente un resultado igual a cero, el más elemental espíritu matemático aconseja esta última afirmación. Que, por otra parte, no era necesaria, ilustres crías mussolinianas.

¡OH, LAS ELECCIONES SINCERAS!

BADAJOS. — La Federación Socialista Provincial conoce por los candidatos y los Comités locales la forma torcida con que el gobernador civil lerrouxista interpreta, approvecha y ejecuta las normas electorales dadas por el Gobierno para imponer por terror el triunfo de las candidaturas de contubernio monárquico-radical, baldón de la naciente República.

Las coacciones y los sobornos de los propagandistas anterrepúblicanos son amparados descaradamente por las autoridades subalternas y la fuerza pública, dependiente del gobernador civil.

Los guardias municipales han sido desarmados por orden del gobernador, de quien se esperaba para hoy la suspensión de todos los alcaldes socialistas.

La presión gubernativa se siente también en la colocación de jornaleros en las obras públicas, y se teme que la vergüenza de estas elecciones manchará a la República de fango y sangre, al igual que las tristemente célebres de Romero Robledo y general Labarren, que mancharon mortalmente a la monarquía.

Han comenzado los actos de violencia, y los señoritos monárquicos de Zalamea, envalentonados por la descarada protección oficial han disparado contra los obreros y han matado a uno.

Después del sangriento suceso, los trabajadores han consignado su más enérgica protesta frente a la autoridad gubernativa, y a cuya protesta se han unido igualmente los candidatos republicanos.

TEATRO PEREDA HOY, SABADO, 18 A las 7 tarde y 10,30 noche Cuarto programa extraordinario de la temporada. ESTRENO de la superproducción Metro Goldwyn ALMA LIBRE Interpretada por Norma Shearer, Lionel Barrimore y Clark Gable. Estreno de la preciosísima producción Metro Goldwyn, Salvad a las mujeres Por los «ases de la risa» Stan Laurel y Oliver Hardy. GRAN EXITO COMICO

"El Liberal" insiste en que mañana no pasará nada

MADRID. — "El Liberal" nuevamente insiste en que durante la jornada de mañana no pasará nada.

No pasará nada —dice— si el Gobierno se mantiene en su puesto y se despoja de su posición partidista. No pasará nada si es que con su celo acierta a presidir el momento electoral; si es que con sus agentes acude prontamente a vigilar con eficacia y si persevera dentro de la noviembre.

—es de esperar que no ocurra absolutamente nada.

La soberanía nacional se hará respetar al emitir su sufragio en las urnas, y lo que ella diga habrá de ser respetado, pues el Gobierno del señor Martínez Barrios no está constituido por un solo partido, sino que dentro de él tienen representación otros tantos partidos republicanos que pueden formar lo que pudiéramos llamar una candidatura única que ha sido malograda.

La denominación del nuevo Partido Socialista francés

PARIS.—La Comisión organizadora del nuevo grupo socialista, ha propuesto a los participantes del mismo, que éste se denomine Partido Socialista Francés (grupo Jean Jaurés).

Secretario general del nuevo grupo ha sido nombrado el diputado por Paris, señor Deat.

Descarrila un tranvía, resultando dos muertos y numerosos heridos

VIGO.—Esta mañana, uno de los tranvías que hacen el servicio entre esta ciudad y los alrededores, descarriló al bajar por la cuesta de Urzís, debido a haber fallado los frenos del vehículo.

El tranvía fué a chocar contra una casa, ocasionando importantes desperfectos en la fachada de la misma y destruyéndose totalmente.

En el momento del accidente, el vehículo iba completamente abarrotado de obreros que se dirigían al trabajo, campesinos y vendedoras de leche.

Resultaron muertos a consecuencia del choque, Rogelio García, de veinticuatro años, y Alberto González, de dieciocho.

Igualmente resultaron heridos, algunos de consideración, la mayoría de los pasajeros, siendo trasladados a la Casa de Socorro y a otros establecimientos, donde recibieron asistencia, y alrededor de los cuales se congregó numeroso público.

¡Un impostor! Perico Sáinz Rodríguez ha dicho que hemos hecho la revolución "amparados" por la Guardia civil. ¡Tiene usted madre, corruptor de conciencias?

Para votar en España

PARIS.—Gran número de comerciantes e industriales de nacionalidad española, residentes en París y demás localidades de Francia, se dirigen a la Península, con objeto de tomar parte en las elecciones para diputados a Cortes, que tendrán lugar el próximo domingo.

También han emprendido el viaje a España infinidad de súbditos españoles que se encontraban en otras naciones del Centro de Europa, especialmente Berlín y Roma.

Hoy pasó por París el ex marqués de Molar, que habitualmente reside en Londres, y que se dirige a su patria para ejercer el sufragio.

El conflicto del Chaco

ASUNCION. — Se ha recibido en esta capital un comunicado por el que se asegura que las tropas paraguayas han conseguido apoderarse, después de un rudo combate, del fuerte del Mariscal López, que se encontraba en posesión de los bolivianos.

Estos sufrieron un gran número de bajas en el combate que precedió a la toma del citado fuerte.

ha dado la República que no hayan sido conquistadas por pescadores de otros litorales? ..Sacudid la tutela que lleváis de antiguo, que no ha sabido daros una simple Cooperativa. ¡Votad a los trabajadores!

"LOS GABRIELES" Bar Restaurant Casa única en Reservados Quien bien vive, bien come; quien bien come, bien piensa; quien bien piensa, bien vota. Por eso, antes de votar, debes comer en «LOS GABRIELES» Cubiertos especiales para los Colegios electorales Comida clásica todos los días. - Precios módicos. General Espartero, 1 y Peñaherrosa. TELEFONO 29-73.

MARIA LISARDA COLISEVM ESTRENO HOY, SABADO. GRAN MODA ESTRENO El contraste con la seriedad de Buster Keaton. «Pamplinas», y las risotadas de de Jimmy Durante. «Nariz de Zanoheria», ha dado por resultado el mejor film cómico del año. Piernas de perfil Botica. patte, 2,25 tarde 1,75 noche; principal, 2,00, 1,50; Anfiteatro, 0,75, 0,50 Llamará poderosamente la atención el precioso tecnicolor ALMACENES MODERNOS, toda una gran revista musical, en dos actos. Mañana, domingo, TRES GRANDES FUNCIONES.

EL ALCAZAR PLAZA DE NUMANCIA EL MEJOR SALON DE BAILE Recientemente restaurado :: Inmejorable orquesta americana compuesta por once profesores Mañana, domingo, de cuatro y media de la tarde a nueve de la noche